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"Задачи прошлого 
года - работать, 

надеясь только на себя, 
- остаются задачами на 
год текущий", - так по-
дытожил годовой отчет 
за 2016 год председа-
тель совета директоров 
Иван Степанович Шепе-
та. Полный текст отчета 
читайте в рубрике "Про-
изводство".

Стр. 2

Девочки долго и серьезно 
тренировались со стар-

шими наставниками, разучивая 
танцевальные и вокальные но-
мера, а также готовясь к другим 
этапам конкурса. Всё предстояло 
оценить компетентному жюри, 
состоящему из работников до-
полнительного образования, а 
также многочисленным зрителям. 
В ДК "Металлург" прошел ориги-
нальный конкурс.

Стр. 4

17-18 июня в пос. Сукко, 
что близ Анапы, про-

ходил финальный VI этап 
Всероссийского турнира по 
плаванию "Кубок Золотого 
Кольца". В числе участников 
была и наша Злата Войнова, 
выступившая в индивиду-
альном и командном зачете. 
Воспитанница Юлии Ласорыб 
показала достойные резуль-
таты.

Стр. 6

Есть люди, жизненной актив-
ности которых поражаешься, 

особенно учитывая их возраст. Одна 
из них - героиня нашей статьи. У 
Зинаиды Семеновны  Кокуриной в 
этом году юбилей: уже  десять лет 
она возглавляет Совет ветеранов  
пос. Восток. Человек необыкновенной  
душевной теплоты, Зинаида Семе-
новна желает всем стараться сохра-
нить и преумножить в себе всё доброе 
и человечное.

Стр. 7
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22 июня состоялось годовое собрание акционе-
ров АО "Приморский ГОК" и АО "Горнорудная ком-
пания АИР", в котором приняли участие акционеры 
и их представители.

На повестке дня стояли девять вопросов, в 
числе которых утверждение годового отчета 
за 2016 год (полный текст см. на стр.2), счета 

прибылей и убытков, распределение прибыли и избра-
ние членов совета директоров комбината и компании. 
Было решено выплатить дивиденды за прошедший год. 
В составе совета директоров АО "ГРК АИР" произошли 
изменения: вместо В.Г. Стрельцына в него вошел В.И. 
Макулов. Председателем совета директоров по-преж-
нему остался И.С. Шепета. Генеральным директором 
ГРК АИР вновь избран В.И. Шепета, а генеральным 
директором Приморского ГОКа, в двадцатый раз, - 
В.Г. Шагойко.

Передышка на три месяца. А потом?

Добытчики вольфрама получили  трехмесячное 
освобождение от пошлин. Это дает производителям 
время доказать правительственной комиссии, что 
запланированное возвращение пошлины на экспорт 
вольфрама уничтожит отрасль в России

Решение позволить производителям найти аргумен-
ты против возвращения 10%-ной экспортной пошлины 
на вольфрамовый концентрат было принято в Москве 
на заседании подкомиссии по таможенно-тарифному 
и нетарифному регулированию защитным мерам во 
внешней торговле правительственной комиссии по 
экономическому развитию и интеграции.

Экспортная пошлина на вольфрамовое сырье 
первого передела была введена в России в 2013 году.  
В 2016-м по настоятельной просьбе производителей, 
которые смогли доказать губительные последствия 
этой меры для отрасли, ее временно отменили. Первого 
июня 2017 года срок приостановки истекал.

Беспошлинный режим необходимо продлить, 

уверены производители. "Мы балансируем на грани 
себестоимости. Были очень тяжелые периоды, когда 
нам приходилось продавать продукцию дешевле. Это 
приводит к тому, что мы теряем возможность инве-
стировать в разработку месторождений, а значит, в 
будущее компании. Единственный вариант для того 
чтобы отрасль выжила, - нам дать возможность рабо-
тать с зарубежными партнерами. Именно благодаря 
зарубежным контрактам мы имеем стабильный доход и 
возможность получать производственное оборудование 
на льготных условиях", - сказал заместитель генераль-
ного директора по внешнеэкономической деятельности 
АО "Горнорудная компания "АИР" и "Приморский ГОК" 
Роман Макулов.

"Любое уважающее себя государство должно иметь 
твердосплавное производство. Без этого - нет страны. 
Если мы хотим сохранить свою страну, мы должны 
развивать собственное станкостроение, производить 
инструменты, и для этого нужен вольфрам. Пока альтер-
нативы ему нет, а значит, мы должны сохранять пред-
приятия по его добыче, инвестировать в разработку 
новых месторождений, сохранять профессиональный 
состав", - считает генеральный директор партнера 
ГРК "АИР" "Кировоградского завода твердых сплавов" 
Александр Пельц.

ГЛАВНОЕ

Годовое собрание акционеров
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Преамбулу нынешнего годо-
вого отчета можно пропу-
стить, ибо в умах россиян 

с прошлых лет и отчетов ничего 
не изменяется - поиск и успешное 
назначение внешних сил, виновных 
в стабильно продолжающейся де-
градации, усиление мракобесия, 
падение уровня жизни населения 
и производства в России со скоро-
стью 10-20% в год. При огромном 
росте цен и остановках предприя-
тий. От имени совета директоров 
(СД) наших акционерных обществ 
с радостью благодарю наши тру-
довые коллективы, которые почти 
не допустили таких итогов работы в 
отчетном году. 

Мы, единственные оставшиеся 
в отрасли края, в общем выполнили 
основные показатели работы, чем 
по праву можем гордиться. Этому 
немало способствовала временная 
отмена пошлины (сроком на 10 ме-
сяцев), которая дала нам немного 
отдышаться. 

Уже несколько лет подряд со-
брание акционеров не ставит слож-
ных задач по развитию и расшире-
нию производства, однако задача 
повышения производительности 
труда никогда не теряла своей ак-
туальности и стоит до сегодняшне-
го дня. Многочисленные уговоры 
совета директоров людей работать 
сделали свое дело, и в отчетном 
году выработка на одного работника 
была увеличена в 1,2 раза против 
плана, хотя мы еще и отстаем от 
плана естественного сокращения 
персонала: сократили численность 
за отчетный год на 89 человек 
(выполнение плана на 87%). Такая 
задача стоит перед нами уже пять 
лет (с первого года введения экс-
портной пошлины на концентрат), но 
в условиях срабатывания знатного 
вольфрамового месторождения 
"Восток-2" в последние 23 года, 
когда все вольфрамодобывающие 
комбинаты России стоят, выполняет-
ся с большим трудом, а мы работаем 
и получаем шишки как монополисты.

К сожалению, битье работаю-
щих предприятий и их работников 
вместо стимулирования их работы 
- в России главный мотив, что и 
является главной причиной упадка 
производства (по моим расчетам, 
в 4 раза за последние 100 лет). По 
логике наших предков сделал рас-
четы от битья 23-летнего простоя 
всех вольфрамовых предприятий, 
кроме наших: за эти 23 года мы дали 
товарной продукции в миллиардах 
рублей - 30,5; прибыли - 6,1; зарпла-
ты трудового коллектива - 5; налогов 
для РФ - 6,2. С учетом нашей доли 
в вольфрамовой отрасли 20-про-
центые потери РФ составили сотни 
млрд руб. Таким же путем битья 
работающих Россия потеряла трил-
лионы рублей, но вывод для народа 
один - "денег нет". Для нас эта по-
шлина и другое подобное привело к 
концу месторождения, что означает 
остановку в ближайшее время из-за 
отсутствия вольфрамовой руды. 

По вольфрамовому направле-
нию трудовым коллективом план 
отчетного года выполнен: добыча и 
переработка руды по факту 100% к 
плану, но неуклонно сокращается 
в динамике, и за последние пять 
лет падение составило 28%. Целая 
совокупность факторов повлияла 
на это: истощение запасов, падение 
цены на вольфрам на мировом 
рынке, галопирующая инфляция и 
др. Мы не в состоянии повлиять на 
мировой рынок вольфрама, на ин-
фляцию и многие другие факторы, 
но обязаны активно вести работы 
по разведыванию запасов.

В 2016 г. геолого-разведочные 
работы (ГРР) велись на юго-запад-
ном и на северо-восточном флангах 
месторождения "Восток-2". Всего 
было пробурено 12 скважин станком 
БСК, общим объёмом 935 погонных 
метров. Отобрано 438 керновых и 
39 бороздовых проб. Обработано и 
проанализировано 460 проб. Работы 

выполнялись за счёт собственных 
средств предприятия. По всем прой-
денным горным выработкам выпол-
нена геологическая документация 
выработок. В течение года прово-
дились регулярные наблюдения за 
возможной деформацией горных 
выработок. 

По результатам геологоразве-
дочных работ были уточнены конту-
ры рудных тел, а также выделены и 
оконтурены промышленные участки 
в забалансовых частях рудной за-
лежи (блоки С2 - 8 (заб.), С2 - 22а 
(заб.), С1 - 24 (заб.)). На сегодняш-
ний день практически завершены 
разведочные работы на юго-запад-
ном фланге до горизонта 215 м. 
Разведка ведется на северо-восточ-
ном фланге на горизонте 433 м и 
ниже. Работы выполнялись за счёт 
собственных средств предприятия. 
Всего за отчетный год профинанси-
ровано геологоразведочных работ 
на сумму 14 271 тыс.  руб.

В отчетном году закончена от-
работка запасов рудной залежи на 
юго-западном фланге месторожде-
ния, вовлечены в отработку некон-
диционные руды.

Проведены работы по подго-
товке к отработке подэтажа 
230 м, на северо-восточном 

фланге месторождения закончена 
проходка наклонного съезда в 
отметках 460-433 м, подготовлен к 
отбойке участок кондиционных руд 
в забалансовом блоке С1 - 24 (заб.). 
В настоящее время проводятся ра-
боты по обустройству откаточного 
горизонта 110 м, ведется проходка 
горных выработок на юго-западных 
и северо-восточных флангах.

161 млн руб. (из них 98% капи-
тальных вложений - 101 млн руб.) 
было освоено на строительство 
объектов горизонтов 110 м под-
земного рудника "Восточный" и 
проходку "северо-востока". Добав-
ка средств на ГРР стала возможна 
после отмены экспортной пошлины 
на вольфрамовый концентрат в 
июле отчетного года. На начало мая 
текущего года прогнозы указывают 
на то, что пошлина будет вновь вве-
дена на постоянной основе. Такая 
политика государства заставит нас 
еще затянуть пояса и работать для 
выживания. Инициаторы и лобби-
сты пошлины "Гидрометаллург" и 
московский "Вольфрам" проиграли, 
навсегда потеряв единственных на-
дежных поставщиков им сырья. Так 
происходит по всей России, которая 
винит потом американцев, сионистов 
и бог знает кого еще, только не себя.

В отчетном году лесозаготови-
тельным цехом (ЛЗЦ) заготовлено 
57 тыс. м3 древесины (95% от плана), 
в том числе деловой - 44,1 тыс. м3. 
Увеличен выход деловой древесины 

(77% вместо 65% согласно проекту 
освоения лесов) и уменьшен выход 
дров и тонкомера, что привело к 
недоиспользованию расчетной 
лесосеки предприятия. Товарная 
продукция составила 104 млн руб. 
(99% плана). 

Себестоимость заготовки 1 м3 

древесины относительно плана выше 
на 3% и по сравнению с 2015 годом 
возросла на 32%. В текущем году 
выведена из процесса лесозаготовки 
бригада, работавшая на изношенных 
тракторах ТТ-4М, из-за отсутствия 
квалифицированных кадров и их 
содержания. В течение года они 
резко снизили производительность 
(на 49%) при росте себестоимости. 

По сравнению с 2015 годом чис-
ленность коллектива в ЛЗЦ умень-
шилась на 7 человек и составила к 
концу отчетного года 43 человека. 
Весной отчетного года целью вос-
становления лесного фонда на 
арендных участках было высажено 
34 800 сеянцев лиственницы и кедра 
на площади 13,4 га. Как и прежде, 
благодаря принятым противопожар-
ным мерам, на территории аренды 
не было допущено ни одного пожа-
ра. В отчетном году была проведена 
работа по ремонту лесовозных до-
рог на арендных участках. Произво-
дилась частичная подсыпка дорож-
ного полотна, углубление кюветов, 
осветление дороги, укладка труб 
через нее для слива воды и ремонт 
мостов. Кроме этого построен новый 
отрезок круглогодичной лесовозной 
дороги протяженностью 5 км. Затра-
ты на содержание дорог составили  
12 млн руб. 

В отчетном году лесопромыш-
ленным цехом (ЛПЦ) выпущено 
товарной продукции на 310 млн руб. 
(снижение на 2,5% к 2015 г.). Распи-
лено деловой древесины 71 тыс. м3 

(рост на 6%), выпущено пиломатери-
ала 34 тыс. м3 (рост на 6,5%).

Себестоимость распиловки 1 м3 
увеличилась на 2%, основная часть 
товарной продукции - экспорт в Ко-
рею и Китай, согласно заключенным 
контрактам.

По итогам года товарной продук-
ции реализовано на сумму 345 млн 
руб., что на 2,6% больше, чем в 2015 
году. Всего на экспорт реализовано 
86%, на внутренний рынок - 14% от 
всей реализованной в отчетном году 
продукции.

Численность работающего пер-
сонала по итогам года составила 128 
чел.,  сократилась на 3%. Средняя 
зарплата составила 31 500 руб., рост 
16% к 2015 г. Для обеспечения ЛПЦ 
сырьем в текущем году заключены 
договора о поставке 72 тыс. м3 де-
ловой древесины хвойных пород, о 
поставке дров в объеме 34 тыс. м3. 
На конец отопительного сезона на 
складе ЛПЦ останется 3,5 тыс. м3 

дров. Отходы от производства за 
текущий год составят 35 тыс. м3 - при 
потребности котельных 72 тыс. м3. 
Таким образом, это позволит про-
извести распиловку деловой древе-
сины в намеченном на текущий год 
объеме и обеспечит потребность 
котельной топливной щепы (КТЩ) в 
сырье для выработки щепы. Ведутся 
переговоры о поставке для перера-
ботки дополнительных 40 000 м3 
деловой древесины. 

По сравнению с 2015 годом 
в отчетном году выручка от 
реализации вольфрамово-

го концентрата в долларах США 
сократилась на 9%, несмотря на 
увеличение объёма производства на 
10%. Главной причиной этого стало 
дальнейшее падение цен на рынке 
вольфрама. Средняя продажная 
цена на WC снизилась за год на 18% 
с отметки 170 долларов в 2015 году 
до 140 долларов  в отчетном году. 
Минимальный уровень цены в от-
четном году составил 120 долларов 
в начале года. Основная причина 
падения цены - избыток вольфрамо-
вого сырья второго передела (оксид 
вольфрама, паравольфрамат аммо-
ния и ферровольфрам) на мировом 
рынке. Прошлогодний избыточный 
запас вольфрама снизить значи-
тельно не удалось, но он, по оценке 
экспертов, и не вырос. В результате 
ситуация с ценами стабилизирова-
лась, и в конце года продажная цена 
подтянулась к отметке 150 долла-
ров. И находится в пределах порога 
рентабельности большинства китай-
ских производителей вольфрамовых 
концентратов, что является основой 
для формирования мировых цен на 
вольфрам. В ближайшие несколько 
лет цена, скорее всего, будет балан-
сировать вокруг этой отметки, пока 
избыточные запасы вольфрамового 
сырья не сократятся до минимума.

В рублях выручка от продаж 
осталась почти на том же уровне 
из-за роста курса доллара на 8%. 
Несмотря на снижение рыночных 
цен на вольфрам, предприятие с 
прибылью отработало 2016 год и 
смогло улучшить этот показатель в 
основном за счёт снижения себесто-
имости, которому способствовала 
временная отмена экспортной по-
шлины на вольфрамовый концентрат 
с июля отчетного года, а также со-
кращение численности работников 
почти на 10% за год. В результате 
предприятие смогло выделить день-
ги на проведение ряда мероприятий 
по подготовке рудных запасов и 
увеличить выпуск концентрата.  

В мае текущего года цена на 
вольфрамовый концентрат достиг-
ла отметки 170 долларов. Пока это 
можно рассматривать как сезон-
ный рост цен перед традиционным 

их снижением в летний период. В 
отчетном году цена также подни-
малась до максимальной отметки 
170 долларов в мае-июне. Ситуация 
усугубляется снижением курса дол-
лара за последние полгода на 15% 
и вступлением в силу 10-процентной 
экспортной пошлины на вольфра-
мовый концентрат с июня текущего 
года. В настоящее время продолжа-
ется активная работа по ее отмене на 
постоянной основе параллельно с 
минимизацией потерь от ее действия 
при реализации вольфрама.

Ниже приведены общие итоги 
работы предприятий за 2016 год.

Показатели отчетного года прак-
тически выполнены, товарная про-
дукция по сравнению с прошлым 
годом увеличена на 64,6 млн руб. 
за счет сверхпланового выпуска 
концентрата и курса доллара. Фонд 
оплаты труда сохранен на уровне 
плана, среднемесячная зарплата 
увеличилась к плану на 15%, к  
2015 г. увеличилась на 11,6%, чис-
ленность работников уменьшилась 
на 89 человек, или на 8,2%. Прибыль 
увеличилась на 145 млн руб. за счет 
снижения затрат и отмены пошлины 
с 1 июля 2016 г. 

Совет директоров предла-
гает отчетно-выборному 
собранию утвердить вы-

плату дивидендов за 2016 год в 
соответствии с результатами работы 
трудового коллектива по прибыли. 
При утверждении собранием они 
будут выплачены всем в июле теку-
щего года, а оставшаяся часть при-
были будет направлена на развитие 
производства. 

В то же время при худшей ра-
боте рассыпались тысячи трудовых 
коллективов, люди просятся к нам 
работать. При том положении, что и 
мы не выполнили многое из необхо-
димого. Об этом говорили на совете 
директоров 29 марта 2016 года. 

На вольфрам в стране по-преж-
нему нет и не предвидится спроса 
по линии машиностроения, либо нет 
госзаказа по линии вооружения. Не-
гативное влияние внешних факторов 
еще более усиливается вследствие 
международных санкций и непре-
кращающихся атак на предприятие. 
Цены на услуги, материалы и запча-
сти выросли на 20-25% и на столько 
же ожидается рост в 2017 году.

За 2016 год проведено 32 за-
седания совета директоров. Таким 
образом, задачи года - работать, 
надеясь только на себя - остаются и 
на год текущий. 

И.С. Шепета, 
председатель  

советов директоров  
АО "Приморский ГОК"  

и АО "Горнорудная  
компания "АИР".                                                                       

ГОДОВОЙ ОТЧЕТ
совета директоров и администрации АО "Приморский ГОК"  

и АО "Горнорудная компания "АИР" за 2016 год

№  
п/п

1.

2.
3.
4. 
5.
6.
7.
8.

9
10
11
12
13
14
15
16
17
19

Показатели

Товарная продукция

Балансовая прибыль
Фонд оплаты труда
Численность всего
Выработка на 1 работника
Среднемесячная зарплата 
Добыча, переработка руды
Выпуск  медного
концентрата  вольфрамового
Извлечение вольфрама
Извлечение меди
Лесозаготовка
Распиловка леса 
Товарная  продукция ЛПК
Розничная торговля
Налоги и взносы
Налоги на 1 работника
Капвложения 
Чистые активы

 ед. изм. 2012 г. 2013 г. 2014 г. 2015 г. 2016 г. 
  факт факт факт факт факт к плану к факту
       2016 г. 2015 г.

 млн руб. 3337 2759,3 2622 2448 2512,6 116 102,6
 млн $     86,4 57,7 45,1 25 23,9 122,6 95,6
 млн руб. 946,6 250,5 126,3 108,2 253,2 100 234
 млн руб. 442,2 439,6 461,2 441,4 452,2 100 102,4
  чел. 1223 1165 1189 1092 1003 87,1 91,8
 тыс. руб. 3384 2905 2719 2703 2852 121,2 105,4
 тыс. руб.  30,1 31,4 32,3 33,7 37,6 115 111,6
 тыс. т. 338,9 317,5 284,4 261,4 263 100,3 100,2
 тонн 2654 2201 1597 1566 1842 111,6 117,6
 тонн 3842 3213 2528 2199 2421 111,8 110,1
 % 89,38 87,58 85,55 86,4 86,62 100 100,3
 % 71,02 68,68 64,16 64,46 69,32 105,4 107,5
 тыс. м3 44,5 48,4 68,6 77,4 57,2 95,2 88,7
 тыс. м3 42 45,2 57 66,6 70,8 107,9 106,2
 млн руб. 274,8 258,9 347,3 448,3 440,8 114,2 98,3
 млн руб. 69,2 64,2 78,3 73,8 67,7 100 81,5
 млн руб. 626,5 573,5 583,9 507 466 100 80,0
 тыс. руб. 512 492 491,1 464,3 464,4 100 100,1
 млн руб. 523,2 412,8 365,2 118 411,6 89 3,5 раз
 млн руб. 2995 3040 2973 2985 3099 100 103,8

%
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22 июня - День памяти и скор-
би, который под разными назва-
ниями также отмечается в Укра-
ине, Белоруссии и Хорватии. 
В память обо всех погибших в 
войне, замученных в концлаге-
рях, умерших от лишений в тылу 
в нашей стране проходит акция 
"Свеча памяти".

Во второй раз ее проводит адми-
нистрация Востокского городского 
поселения. Вот и в этом году в 4 часа 

утра в мемориальном сквере соби-
раются люди, чтобы отдать дань ува-
жения тем, кто не дожил до светлого 
дня Победы. Люди самого разного 
возраста, от глубоких пенсионеров 
до учеников младших классов, при-
ходят сюда, чтобы зажечь свечи и 
почтить минутой молчания павших. 
И не важно, сколько человек стоит 
в шеренге (это же не процент явки 
на выборах) - двадцать, тридцать, 
сорок пять… Показательно уже то, 
что сюда приходят школьники, ко-

торых сейчас принято обвинять в 
равнодушии и аморальности. 

Митинг-реквием открывает пес-
ня "Вставай, страна огромная!". 
Ведущая обращается с кратким 
словом, а затем наступает минута 
молчания. Звуки метронома эхом 
отдаются в тайге… К подножию 
монумента люди ставят зажжен-
ные свечи, а потом в начинающее 
светлеть небо взлетают 76 черных 
шаров. Помним. Скорбим.

Михаил ФИЛАТОВ.

"Свеча памяти" в Востоке
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Наверное, из школьного периода больше запо-
минаются каникулы, как время веселого отдыха.  
А когда найдется возможность еще и проявить 
себя в каком-нибудь интересном мероприятии, так 
весело вдвойне.

5 июня во Дворце культуры "Металлург" пгт 
Восток прошла конкурсно-развлекательная 
программа "Няня для Малыша". Как вы, навер-

ное, догадались, построена она была на сюжете сказки 
о Малыше и Карлсоне, а интрига конкурса состояла в 
том, что Малышу требовалась няня вместо исчезнувшей 
фрекен Бок.

Претенденток нашлось пятеро: Кристина Волчугова, 
Полина Макулова, Эля Салимова, Ксения Филатова (все 
они перешли в четвертый класс), а также Доминика 
Савостина, старше их на год. Девочки долго и серьезно 
тренировались со старшими наставниками, разучивая 
танцевальные и вокальные номера, а также готовясь к 
другим этапам конкурса. Всё это предстояло оценить 
компетентному жюри, состоящему из работников до-
полнительного образования.

После того как ведущая Светлана Антоненко 
представила участниц, начался конкурс "Визитные 
карточки", где в произвольной форме нужно было 
рассказать о себе и своих способностях. Следующей 
была проверка на знание сказочных персонажей. Сразу 
оговоримся: программа была шире конкурсов, потому 
что свое мастерство показывали школьники - участни-
ки самодеятельных коллективов Дворца. Здесь были 
и танцевальные номера (выступили даже выпускники 
детского сада), и инструментальные, сольные и груп-

ЛЕТНИЙ ОТДЫХ

Десятилетние 
"Няни для Малыша"

повые. Собравшиеся зрители шумно приветствовали 
каждое выступление. Еще один конкурс кандидаток в 
няни - вокальный - завел зал, потому что исполнялись 
хиты из мультфильмов и другие популярные песни. 
Затем на сцену пригласили мам для участия в высту-
плениях дочек. Интересный факт: трое из них были 
многодетными. Дочки должны были собрать каждая 
для своей мамы как можно больше разбросанных по 
сцене шаров. Здесь с результатом 12 шаров победила 
спортивная Кристина. Проявить свои дизайнерские 
качества и выбрать из ассортимента костюмных деталей 
подходящие по заданию костюмы для друзей - таков 
был следующий конкурс, веселый и шумный. И, нако-
нец, заключительный этап - общий хореографический 
номер "Спят усталые игрушки", где девочки в пижамах 
перенеслись в ночное время.

Жюри удалилось на совещание и вынесло свой 
вердикт. В номинации "Артистичная няня" победила 
Кристина Волчугова, "Находчивой" стала Полина Маку-
лова, "Гармоничной" была признана Ксения Филатова, 
"Обаятельная няня" - Доминика Савостина, а "Твор-
ческой" оказалась Эля Салимова. Она же получила по 
результатам голосования зала Приз зрительских симпа-
тий. Все няни были награждены именными дипломами 
и ценными подарками. 

Программа удалась и стала не только возможностью 
для юных артистов показать свои способности, но и 
прекрасным подарком ко Дню защиты детей.

Михаил ФИЛАТОВ.
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Во время летних каникул 
происходит разрядка 
накопившейся за год 

напряженности, восстановление 
израсходованных сил, здоровья, 
развитие творческого потенци-
ала. Истина гласит, что только 
здоровый человек с хорошим са-
мочувствием, психологической 
устойчивостью, высокой нрав-
ственностью способен активно 
жить, успешно преодолевая 
различные трудности и достигая 
успехов в любой деятельности. 
Поэтому родителей, педагогов 
волнуют вопросы воспитания 
здорового, физически крепкого 
ребенка и развития в нем твор-
ческих способностей. Эти функ-
ции выполняет летний лагерь с 
дневным пребыванием детей. 

В нашей школе такой лагерь 
существует давно, три первых 
недели лета дети приходят сюда. 
Приоритетные направления: 
оздоровительная, образова-
тельная и развлекательная виды 
деятельности - пребывание на 
свежем воздухе, проведение 
оздоровительных, спортивных, 
культурно-массовых меропри-
ятий, организация экскурсий, 
занятий по интересам. Летний 
лагерь - это место интересного 
времяпрепровождения, сво-
бодного общения с друзьями, 
педагогами, которые их пони-
мают, участвуют вместе с ними 

в различных мероприятиях, не 
требуют от них невыполнимого 
и не ставят оценок.

Вот и этим летом наша школа 
распахнула двери для 101 ребён-
ка от 7 до 14 лет. Лагерь начал 
работу 1 июня. Школа превра-
тилась в маленькую страну со 
своими заботами, проблемами 
и радостями. Для ежедневного 
отдыха детей были обустро-
ены: игровые комнаты, места 
для проведения гигиенических 
процедур с соблюдением всех 
необходимых санитарных норм. 
В распоряжение лагеря пре-
доставлены спортивный зал и 
спортивная площадка на улице, 
библиотека, столовая.

Все дети были распределены 
на четыре отряда, соответствен-
но возрасту: "Дружба", "Лучики", 
"Улыбка", "Бригантина". Работа 
сразу закипела, как в муравей-
нике, ведь право руководить 
отрядами было доверено та-
лантливым и преданным своему 
делу педагогам, которые умело 
вели своих воспитанников по 
тропинкам доброты, зажигая 
в их трепетных сердцах огонек 
любознательности и веры в 
себя: Н.Н. Утенина, С.В. Бо-
рисова, В.Ю. Жевелюк, В.М. 
Паздерина, К.В. Пронина, М.И. 
Власова, М.С. Симонова, О.Ф. 
Тищенко, А.И. Макарова. Под-
готовку мы начали задолго до 

открытия лагеря. Был состав-
лен план работы, разработаны 
мероприятия с учетом возраста 
детей, проведена большая рабо-
та по оформлению помещений.

Каждый отряд придумал себе 
название и выпустил эмблему. У 
отрядов имелись общелагерный 
девиз, песня и речевки. Еже-
дневно в лагере проводилась 
утренняя зарядка. В каждом 
отряде велась воспитатель-
ная работа: беседы о правилах 
дорожного движения, о безо-
пасном пути в лагерь и домой, 
о правилах поведения на ули-
це, в общественных местах, на 
прогулках, о здоровом образе 
жизни, о правильном питании, 
о дружбе и взаимопомощи. Ре-
бята познакомились с планом 
эвакуации при пожаре и ЧС, была 
проведена учебная эвакуация. В 
работе воспитателям помогали 
работники ДК "Металлург", пе-
дагог дополнительного образо-
вания Р.А. Руденок и смотритель 
музея И.А. Лаштур. За время 
работы лагеря организованы 
выход детей на конкурсно-раз-
влекательную программу "Няня 
для малыша" в ДК "Металлург", 
на познавательную викторину 
"Знатоки природы" в библиотеку 
посёлка (М.В.Воронцова), на 
игровую программу "Шоу-ви-
негрет" в ДК "Металлург" (С.М. 
Антоненко и А.С. Кушнерук), 
на экскурсию в музей поселка 
(И.А. Лаштур). Также состоялась 
встреча с выпускником нашей 
школы Дмитрием Черновым. 
Много интересного рассказал 

моряк-подводник о нелегкой 
службе на подводной лодке, о 
дальних походах, о традициях, 
о дружном и сплоченном, как 
одна семья, экипаже. Школьники 
задавали много вопросов и полу-
чали интересные ответы на них. 
По окончании беседы многие ре-
бята изъявили желание получить 
профессию моряка-подводника. 
В дни здоровья и спорта про-
водились эстафеты, флэшмоб 
"Мы за здоровый образ жиз-
ни". Все эстафеты отличались 
большой разнообразностью, 
необычностью, фантазией. Их 
проводила инструктор лагеря 
Н.Н. Герасименко. С огромным 
удовольствием ребята приняли 
участие в игре-путешествии 
"Найди клад" (Ю.А. Ласорыб) 
и других подвижных играх. В 
Пушкинский день в каждом от-
ряде Р.А. Руденок провела отбор 
лучших знатоков произведений 
А.С. Пушкина. В лагере была 
организована выставка индиви-
дуальных и коллективных работ 
детей, выполненных в кружках 
по интересам. Проходили ма-
стер-классы "Птица-счастья" 
(Р.А. Руденок) и "Игрушки-гар-
мошки" (Н.В. Власова). 

Каждый день ребята полу-
чали полноценное питание. 
Разнообразные и вкусные блюда 
готовили повара столовой. В 
рационе - фрукты, соки, салаты 
из свежих овощей. 

Время прошло быстро. При-
шла пора расставания. Все со-
брались на праздничный концерт 
"Зажги свою звезду". Меропри-

ятие, проводимое на окончание 
лагерной смены, включало но-
мера художественной самоде-
ятельности, подготовленные 
воспитателями отрядов. Пер-
выми выступали ребята первого 
отряда с песней о дружбе (З.В. 
Дидык и С.Г. Кулагина), второй 
отряд подготовил песню о лете 
(А.А. Нерослова и К.А. Нестерен-
ко), третий отряд показал сценку 
" В мире животных"  и фокусы в 
исполнении Егора Черноусова 
(О.А. Русина и В.Е. Улискова), 
четвертый отряд (Н.Н. Мазурен-
ко и С.М. Скрипко) подготовил 
песню "Мы бродячие артисты", 
танец с лентами и огоньками и 
инсценировал песню. Заключи-
тельная встреча была весёлой и 
праздничной. Ребята пели пес-
ни, отгадывали загадки, активно 
участвовали в предложенных 
играх и конкурсах. По окончании 
мероприятия была организована 
праздничная дискотека. 

Сегодня мне еще раз хочется 
поблагодарить всех работников 
лагеря за профессиональное 
мастерство, педагогический та-
лант, душевную щедрость и вос-
питание учеников нашей школы. 
Я благодарю всех детей за уча-
стие. Вы очень талантливые, 
умные, интересные. Надеемся, 
что дни, проведенные в летнем 
пришкольном лагере, надолго 
запомнятся ребятам и останутся 
наполненными незабываемыми 
впечатлениями и приятными 
воспоминаниями.

Н. ВЛАСОВА,  
начальник летнего лагеря. 

Вот уже пятый год в МБОУ СОШ 
№ 31 поселка Восток преподается 
предмет ОРКСЭ. Ежегодно в марте 
встает вопрос перед родителями 3-х 
классов, какой из модулей выбрать 
для изучения. 

И так как в нашем поселке на-
селение разделилось на атеи-
стов и православных, то вопрос 

выбора стоит между курсами "Основы 
светской этики" (далее ОСЭ) и "Основы 
православной культуры" (далее ОПК). 
Отказаться от проведения предмета 
нельзя (приказ министерства образова-
ния), а выбирать надо. По результатам 
проведенного анкетирования родителей 
на специализированном сайте в текущем 
году было выяснено: ОПК изучают 38% 
четвероклассников, на светскую этику 
приходится 40%, 19% выбрали мировые 
религии (в прошлом учебном году картина 
была похожей).

Официальная задача предмета - зна-
комство с мировыми культурами, форми-
рование у младшеклассников норм мора-
ли и нравственности с целью мотивации 
осознанного нравственного поведения 
и подготовка к жизни в многоконфесси-
ональном государстве. Детям этот курс 
интересен, они с удовольствием делятся 
своими переживаниями, мыслями, учатся 
сопереживать. Очень важно, что курс без-
оценочный, но многие с удовольствием 
делают творческие задания, не стесня-
ются высказать свое мнение. Школьники 
узнают о наличии разных религиозных 
учений, их различиях. У них формируется 

критическое мышление в вопросах нрав-
ственности, они учатся осмысливать свои 
поступки не только с позиции собствен-
ной выгоды, но и с точки зрения мораль-
ных норм. На уроках затрагивают темы, 
которые во многих семьях игнорируют. 
Кроме всего перечисленного, предмет 
расширяет кругозор школьников.

Нравственный опыт самого человека 
и всего человечества в целом составляет 
основное содержание учебного моду-
ля "Основы светской этики", который 
направлен на знакомство школьников 
с основами нравственности, даёт пер-
вичные представления о морали и её 
значении в жизни человека, опираясь на 
положительные поступки людей. Данный 
учебный модуль создает условия для 
воспитания патриотизма, любви и ува-
жения к Отечеству, чувства гордости за 
свою Родину. С раннего детства человек 
учится различать добро и зло, правду и 
ложь, оценивать собственные поступки и 
поступки своих сверстников, поведение 
взрослых, в том числе и родителей.

Каким в ближайшем будущем станет 
мировосприятие наших детей? Какие 
духовно-нравственные ориентиры они 
выберут? Кто поможет им сделать осоз-
нанный выбор? Наряду с семьей школа 
сегодня становится одним из главных 
институтов, поднимающих столь важные 
вопросы воспитания. Поэтому очень 
важно живое взаимодействие учителя с 
детьми в совместных размышлениях и 
переживаниях по поводу конкретных жиз-
ненных ситуаций. И здесь большая роль 
в раскрытии нравственных понятий, в 

создании проблемных ситуаций на уроках 
отводится работе с текстами. Обсуждение 
отрывков литературных произведений, 
рассказов, притч позволяет ребенку по-
размышлять о поступках людей, персона-
жей художественной литературы. 

Модуль "Основы православной куль-
туры" - возможность для разговора о нас 
и о том, что нас окружает. Общеизвестно 
выдающееся значение православного 
христианства в историческом станов-
лении русского народа, российской 
государственности, отечественной 
культуры. Вся наша история, литература 
и искусство проникнуты духом право-
славия. Возвращение православия в 
школу началось сразу после окончания 
периода атеистических запретов. С тех 
пор во многих регионах России дети уже 
изучают основы православной культуры, 
накоплен большой педагогический опыт 
преподавания этого модуля. В современ-
ных условиях изучение основ православ-
ной культуры не тождественно изучению 
Закона Божьего в дореволюционной 
русской школе, оно не предусматривает 
вовлечение учащегося в религиозную 
практику, участие в богослужениях, 
"обучение религии". Цель - знакомство 
ребёнка с православными христианскими 
традициями и приобщение к православ-
ной культуре, прежде всего в её мировоз-
зренческом и нравственном измерениях. 

Изучение основ православной культу-
ры в школе сегодня - это поддержка семьи 
в воспитании детей на основе историче-
ских и культурных ценностей и традиций 
русского и других народов России, для 

которых православие - традиционная 
религия. Это приобщение к вечным, дан-
ным Богом христианским нравственным 
нормами, хранимым в Русской православ-
ной церкви, на которых зиждется жизнь 
человека, семьи, народа в нашем мире. 

Конечно за один час в неделю, за один 
год не научить, как поступать в сложных 
жизненных ситуациях, но на уроках мож-
но заложить базу, опираясь на которую, 
человек сумеет в своей дальнейшей 
жизни справляться с проблемами и ис-
кушениями.

Выбирая модуль для своего ребенка, 
помните: нравственные качества чело-
века будущего общества должны закла-
дываться уже сегодня, именно на уроках 
ОРКСЭ, основанных на идеях добра, со-
вести, справедливости, патриотизма, до-
стоинства, уважения к человеку. Хочется 
верить, что эти уроки добра, понимания, 
общения сдвинут с места стену равноду-
шия, невежества и непонимания, помогут 
сформировать порядочного, честного, 
достойного гражданина, уважающего 
культурные традиции России.

Нина ТИХОНОВА,  
учитель ОРКСЭ МБОУ СОШ №31. 

ОТ РЕДАКЦИИ. По данному вопросу 
- какой предмет-факультатив выбрать 
будущим четвероклассникам - в школе 
прошло родительское собрание. В ано-
нимных анкетах родители должны были 
указать свое предпочтение. Но перед 
этим разгорелась дискуссия, по которой 
стало ясно, что большинство предпочи-
тает светский модуль.

"Лето - это маленькая жизнь"

КАНИКУЛЫ

Православная культура или этика?

Летние каникулы составляют значительную часть годового 
объема свободного времени школьников, но далеко не все 
родители могут предоставить своему ребенку полноценный, 
правильно организованный отдых.

ПРАВО ВЫБОРА
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- Из Приморья там я 
была единствен-
ная. Заявку на 

участие мы подали сами, по 
решению семьи. Мне захо-
телось новых результатов, а 
также была возможность по-
лучить новый спортивный раз-
ряд (сейчас Злата имеет 3-й 
взрослый.- Ред.). Из лагеря 
в Хабаровске, где я была, мы 
с папой вылетели в Москву, а 
оттуда уже в Анапу. График был 
напряженный, поэтому сразу 
устроились в поселке Сукко, где 
мне не очень понравилось из-за 
неухоженности. 

В первый день соревнова-
ний состоялся заплыв 200-ком-
плекс (это заплыв разными сти-

лями, по 50 метров каждым), 
проплыла удачно. Показала 
время 3.17, за что получила 
золотую медаль, малый кубок 
и грамоту, а также спортив-
ную экипировку с символикой 
турнира. В этот же день пред-
стояла эстафета 4х50 кролем. 
Нужно сказать, что я выступа-
ла вне команд, которых было  
19, и было решено присо- 
единиться к новосибирской 
"Сибири" в моей возрастной 
категории. Там было два маль-
чика и мы с девочкой 2008  
года рождения. Мальчики мне 
не понравились, они такие 
задиристые, а девочка очень 
хорошо плавает. В этот день мы 
взяли второе место.

На следующий день мы это 
место удержали, и по сумме 
времени заняли второе команд-
ное место в эстафете. В этот же 
день я еще вышла на дистанции 
100 метров брассом и бат-
терфляем, а также 200 метров 
брассом. В последнем заплыве 
я показала 3.38, улучшила свой 
прежний результат и заняла вто-
рое место. По итогам всех этих 
заплывов мне вручили награ-
ды - четыре медали за вторые 
места и грамоты. Хотя повы-
сить разряд не получилось, все 
равно результатом довольна. 
Я получила много впечатлений 
от организации соревнований - 
хорошее судейство, качествен-
ный открытый бассейн, смогла 
посмотреть на работу тренеров. 
Кроме этого, интересна и тех-
ническая сторона: попробовала 
себя на "большой воде".

Мы поздравляем Злату Вой-
нову в успешным выступлением 
на турнире и желаем ей новых 
больших успехов.

Михаил ФИЛАТОВ. 

ПЛАВАНИЕ

"Большая вода" Анапы
17-18 июня в пос. Сукко, что близ Анапы, проходил  

финальный VI этап Всероссийского турнира по плаванию 
"Кубок Золотого Кольца", в котором участвовали юные 
спортсмены четырех возрастных групп. Турнир собрал  
250 участников из 15 регионов России и СНГ. В их числе была 
и наша Злата Войнова, выступившая в индивидуальном и 
командном зачетах. Мы попросили Злату рассказать о своем 
выступлении.

ХОККЕЙ
В заключительном матче 

на VI Всероссийском фе-
стивале по хоккею среди 
любительских команд в Сочи 
"Вольфрам" в драматиче-
ском по накалу событий мат-
че уступил омскому "Титану" 
со счетом 1:5 и занял почет-
ное 10-е место на турнире.

Турнир в Лиге чемпионов 
проходил с 4 по 9 мая, 
и за это время наша 

команда провела на Фести-
вале шесть матчей. В группой 
стадии "Вольфрам" обыграл 
"Партизан" (Брянская обл.) 
- 10:1, "Маяк-Сибна" (Забай-
кальский край) - 2:1 и команду  
"Забайкалье" (Иркутская обл.) 
- 7:1.

В 1/4 стадии плей-офф в 
борьбе за Кубок Крутова "Воль-
фрам" уступил "Торнадо"  из 
Татарстана - 1:5 - и продолжил 
борьбу за девятое место в 
турнире. В полуфинале наша 
команда обыграла "Баренц-
Спорт" из Мурманской области 
- 5:, но в заключительном матче 
турнира уступила "Титану" (г. 
Омск) - 1:5.

"Вольфрам", представля-
ющий наш край в Лиге чем-
пионов "Дивизион 40+", стал 
единственной командой из 
дальневосточного регио-
на, которая смогла пройти  
предварительный этап тур-
нира и в ранге победителя  
продолжила борьбу в стадии 
плей-офф за главный приз 
фестиваля.

Иначе сложилось для мо-
лодежи. Молодежный "Воль-
фрам-Б" одержал убедитель-
ную победу в матче с командой 
"Металлург" из Екатеринбурга 
- 5:2 и заслуженно завоевал Ку-
бок и бронзовые медали в "Лиге 
Мечты 18+" на Всероссийском 
фестивале Ночной Хоккейной 
Лиги в Сочи.

Это большое достижение 
для наших молодых хоккеи-
стов и для всего Приморского 
хоккея в целом. Наша коман-
да за время выступления на  
Фестивале провела шесть мат-
чей. 

В групповом турнире мо-
лодежь "Вольфрама-Б" по- 
очередно обыграла "Молнии" 
из Самарской области - 4:1, 
"Гвардию" из Новосибирска - 
4:1 и очень сильную команду 
"Сильвинит" из Пермского 
края - 7:1.

В стадии 1/4 плей-офф за 
Кубок "Лиги Мечты 18+" воль-
фрамовцы в драматическом 
матче вырвали победу по бул-
литам у грозного "ЯрКлимата" 
из Ярославля - 3:2Б, и в по-
луфинальном матче уступили 
будущему чемпиону - команде 
"Кузня" из Кемеровской об-
ласти.

Руководство Ночной Хок-
кейной Лиги высоко оценило 
итоги выступления приморской 
команды на VI Всероссий-
ском фестивале и выразило 
благодарность руководителю 
команды "Вольфрам-Б" Вла-
димиру Шепете за большой  
вклад в развитие любитель-
ского хоккея. Поздравляем 
команду "Вольфрам-Б" с боль-
шим успехом и желаем нашим  
спортсменам дальнейших по-
бед!

Успех "Вольфрамов" на-
глядно демонстрирует, что лю-
бительский хоккей в Приморье 
занимает лидирующие позиции 
на Дальнем Востоке, и в этом, 
несомненно, большая заслуга 
руководителя команд "Воль-
фрам" - Владимира Ивановича 
Шепеты.

Олег ЗЕЛЕНИН.

Из Сочи - с победой
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Александра Андреевна 
Пугачева, труженица 
тыла в годы Великой 

Отечественной войны 1941-
1945 гг., вдова участника Ве-
ликой Отечественной войны, 
жительница, посёлка Восток 
принимала 9 мая поздравления. 
Слова благодарности и призна-
тельности произнёс глава Вос-
токского городского поселения 
Г.Н. Герасименко, поздравив 
её с 72-й годовщиной Великой 
Победы и вручив персональное 
поздравление от президента 
Российской Федерации Влади-
мира Путина.

А 13 мая знаменательная 
дата - Александре Андреевне 
исполнилось 90 лет. Это важное 
и радостное событие виновница 
торжества  встречала в кру-
гу своих родных и близких. В 
этот день поздравить любимую 
маму, бабушку и прабабушку 
собрались многочисленные 
родственники.

В 90-й день рождения к Алек-
сандре Андреевне Пугачевой 
пришла в гости председатель 
думы Красноармейского муни-
ципального района Е.А. Немки-
на, чтобы вручить письмо-по-
здравление от губернатора 
Приморского края В. Миклу-
шевского и от президента Рос-
сийской Федерации В. Путина 
и лично засвидетельствовать 
свое уважение, вручив цветы и 
подарок с искренними словами 
поздравлений.

Хотелось бы выразить бла-
годарность педагогу дополни-
тельного образования поселка 
Восток Раисе Алексеевне Ру-
денок и детям из Дома детско-
го творчества, которые тоже 
пришли поздравить юбиляра с 
такой знаменательной датой. 
Ксения Терешкина, Дарья Си-
дорчук, Лиза и Семен Лаштаба, 
Дарья Мартемьянова, Ксения 
Шишлянникова, Софья Бирич, 
Виктория Кузнецова, Лина Не-
скромных, Виолетта Скворцова 
и Настя Киреева в субботний 
день  пришли  с подарками, 
с цветами и шарами домой к 
Александре Андреевне. Ребята 
читали стихотворения, вручали 
подарки, сделанные своими 
руками. Стихотворение Лизы 

Лаштабы про бабушку тронуло 
виновницу торжества до слёз.

Александра Андреевна Пу-
гачева прошла тяжёлые годы 
войны, видела смерть, потери, 
слёзы… Но сегодня на её гла-
зах были лишь слёзы радости и 
счастья при виде детей, которые 
спустя десятки лет после войны 
приходят и с благодарностью 
дарят цветы, говорят тёплые 
слова, а подарки ребят, сделан-
ные своими руками, были  вос-
приняты  с особым душевным 
трепетом.

Минуты, проведённые рядом 
с таким человеком, по-свое-
му ценны для детей. Для них 
это уже не просто посещение, 
это традиция, это долг, это, в 
конце концов, дань уважения к 
памяти всех тех, кто сражался 
за чистое мирное небо над на-
шей головой, тех, кто не дожил 
до наших дней и к тем, кому мы 
можем лично в этот день сказать 
"спасибо" и поздравить с такой 
знаменательной датой. 

В наше время, когда уже 
не одно поколение выросло 
после войны, подвиг женщин, 
тружениц тыла, почитаем и вос-
принимается на одном уровне с 
подвигом мужчин-фронтовиков. 
Это были наши бабушки и пра-
бабушки. И они заслуживают 
того, чтобы о них знали, помни-
ли и не забывали. 

Мы помним наших ветеранов 
и тружеников тыла и обращаем-
ся ко всем с таким пожеланием:

Не жалейте добрых слов 
привета

Для больных, усталых стариков.
Чтобы их душа была согрета,
Им не надо слишком много 

слов.
Иногда достаточно улыбки
Или просто взгляда 

добрых глаз,
Чтобы мир их, 

сумрачный и зыбкий,
Озарился радостью тотчас.

Очередной рубеж взят. Надо 
стремиться к следующему! Здо-
ровья, любви и заботы ваших 
близких, дорогая Александра 
Андреевна!

Ольга ПЕТРОВА, 
педагог дополнительного образования.

Есть люди, жизненной 
активности которых поража-
ешься, особенно учитывая их 
возраст. Одна из них - герои-
ня нашей статьи. У Зинаиды 
Семеновны Кокуриной в этом 
году юбилей: уже десять лет 
она возглавляет Совет вете-
ранов пос. Восток.

Зи н а и д е  С е м е н о в н е 
пришлось пережить 
трудное, но интересное 

время. Родилась в Татарстане 
в с. Мальцево в 1935 году. Так 
получилось, что ребенком оста-
лась без родителей. С шести лет 
жила в ст. Латнировской Крас-
нодарского края у родствен-
ников. В 1941-43 годы станицу 
оккупировали немцы. Трудно 
было, работали с утра до ночи, 
чтобы выжить. Несколько раз 
деревня, в которой она жила, 
подвергалась бомбежке. Ма-
ленькая Зина еле уцелела, полу-
чив ранение в спину. Но выжила. 
До сих пор остались шрамы от 
осколков. Учась в школе, дети 
писали сажей на старых книгах 
между строчек. Помогали друг 
другу, на полях собирали коло-
ски, копали грядки, возили на 
подводах зерно. Но всё пере-
жили и не сломались!

В 1946 году одиннадцати-
летнюю Зину привезли на Даль-
ний Восток, где она окончила 
культурно-просветительное 
училище и начала работать в 
школе в Михайловском районе 
старшей пионервожатой. В 
1967 году, сдав все вступи-
тельные экзамены на пятерки, 
поступила в педагогический 
институт.

В Востокской средней шко-
ле № 18 работала учителем 
трудового обучения с 1972 года. 
Вместе с учителями и классны-
ми руководителями Зинаида 
Семеновна принимала актив-
ное участие в смотрах строя 
и песни, шила костюмы для 
кружка "Театр и дети". Проявив 
свои лидерские качества, она 
шесть лет была начальником 
выездного лагеря труда и отды-
ха. Добрым словом вспоминает 
она коллег-учителей, с которы-
ми проработала много лет.

Как дорогая награда для 
нее за прожитые годы - соб-
ственные дети и люди, которые 
встречались на её жизненном 
пути. Зинаида Семеновна вос-
питала шестерых детей (среди 
них трое приемных), и все они 
благодарны ей за любовь и 
внимание. 

Вот уже десять лет Зинаи-
да Семеновна руководит об-
щественной организацией 
ветеранов. С 2013 года по её 
инициативе и при поддержке 
администрации пос. Восток 
была открыта социальная ком-
ната "Волонтер". Сюда добрые 
люди приносят вещи, посу-
ду, одежду, а нуждающиеся 
приходят и бесплатно берут в 
пользование. Женщины-пен-
сионерки Мария Михайловна 
Чипизубова, Галина Яцыловна 
Кузьмина, Эльвира Петровна 
Ткачёва и сама Зинаида Се-
меновна - на добровольной 
основе, бесплатно, занимаются 
благотворительным делом: 
дежурят в соцкомнате, от-
правляют вещи в другие сёла 
- Богуславец, Новокрещенку, 
Ромны, Молодёжное погорель-
цам и многодетным семьям, 
убирают помещение, добро-
совестно следят за чистотой и 
порядком и занимаются другой 
общественной работой. В лю-
бом деле Зинаида Семеновна 
не успокаивается, доводит до 
конца, заботится, переживает. 

- Надо делать добро людям, 
- говорит Зинаида Семеновна. 
- Совет ветеранов работает в 
тесной связи с ДК "Металлург" 
и его работниками Виктори-
ей Николаевной Самойловой, 
Светланой Михайловной Ан-
тоненко, с администрацией и 
муниципальным комитетом: 
Еленой Витальевной Ведяйки-
ной и Геннадием Николаевичем 
Герасименко. С ними легко 
работать. Всегда нахожу под-
держку в ГОКе, а также у Галины 
Фалаховны Харченко, у депутата 
думы Красноармейского района 
Евгении Алексеевны Немкиной.

По делам ветеранским, для 
чествования старожилов и 
ветеранов поселка приходит-
ся обращаться за помощью к 

предпринимателям. Зинаида 
Семеновна благодарна Ста-
ниславу Михайловичу Пличко, 
Ольге Григорьевне Ворон-
ковой, Любови Васильевне 
Калининой, Лидии Васильевне 
Рудковской, Оксане Васильев-
не Полевой, Ларисе Мелашич, 
Владимиру Гавриловичу Ша-
гойко, Владимиру Ивановичу 
Шепете и другим. К кому бы она 
ни обращалась - никто никогда 
не отказывал. 

Активность Зинаиды Семе-
новны оценена по справедли-
вости. Она дважды награждена 
юбилейными медалями крае-
вого Совета ветеранов. Всего 
же у нее десять медалей и 
множество грамот за активное 
участие в общественной жизни 
и многолетний труд. 

Она и возглавляемая ей 
организация делают немало 
для поселка. На встречах рас-
сказывает о жизни во время 
войны и в послевоенное время 
старшеклассникам. Имея ак-
тивную жизненную позицию, 
старается сделать жизнь пен-
сионеров интересней. Чество-
вали людей, которые прожили 
50 лет в поселке - 180 человек, 
а также "золотые пары" - таких 
оказалось 16. Вместе со школь-
никами собрала исторический 
материал "Дети войны" о жизни 
в послевоенном детстве. Была 
инициатором акции "Журав-
лики" в честь празднования 
70-летия Победы. Оказывала 
активную помощь когда искали 
через министерство обороны 
солдат, погибших в Великой 
Отечественной войне. Посто-
янно публикуется в газетах, 
рассказывая о событиях и лю-
дях поселка.

Человек необыкновенной 
душевной теплоты, Зинаида 
Семеновна желает всем ста-
раться сохранить и преумно-
жить в себе всё доброе и чело-
вечное, чувство милосердия и 
любви. Как она сама о себе го-
ворит: "Я всегда на тропе мира 
в борьбе за справедливость!"

Елена ПРОКОФЬЕВА, 
пос. Восток.

Фото автора.

13 мая свой 90-летний юбилей  
отметила наша дорогая, любимая  
Александра Андреевна Пугачёва,  

с чем мы все искренне  
её поздравляем!!! 

Прабабушка, бабушка, мама,
К тебе обращаемся мы,
Отметить все вместе мы рады
Приход 90-й весны!
Пусть будет поменьше морщинок
Вокруг твоих радостных глаз,
Совсем не бывает слезинок
Или необдуманных фраз!
Побольше здоровья, родная,
Заботы, тепла близких рук,
Мы любим тебя, дорогая,
Ведь ты - понимающий друг!

С любовью к тебе твои дети, внуки, правнуки.

На тропе мира

ТВОИ ЛЮДИ, ВОСТОК!

Давайте помнить 
ветеранов

Людей, переживших войну, остается всё меньше  
и меньше. Пока они с нами, мы должны использовать  
каждый день, чтобы воздать им должное за всё то, что они 
для нас сделали.
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Управление Пенсионного фонда
Российской Федерации по Красноармейскому району

Управление ПФР по 
Красноармейскому 

району информирует о не-
гативных последствиях вы-
платы "серой" заработной 
платы, с которой не упла-
чиваются налог на доходы 
физических лиц в бюджет-
ную систему РФ и страховые 
взносы в Пенсионный фонд 
России, Фонд социального 
страхования, фонды обя-
зательного медицинского 
страхования. 

Работник, получающий 
"серую" зарплату, должен 
осознавать все негативные 
последствия, к которым это 
может привести, а именно: 

1. Отсутствие гарантий 
получения "серой" зара-
ботной платы, в случае пре-
кращения ее выплат рабо-
тодателем, так как размер, 
порядок и срок выплаты 
такой заработной платы не 
отражены в трудовом дого-
воре, заключенном между 
работником и работода-
телем. 

2. Отсутствие гарантий 
по оплате отпуска и ком-
пенсации за неиспользо-
ванный отпуск при уволь-
нении работника в полном 
объеме - сумма отпускных 

рассчитывается исходя из 
размера официальной части 
зарплаты, которая может 
быть значительно меньше 
"серой" (ст. 114 ТК РФ). 

3. Отсутствие гаран-
тий по оплате выходного 
пособия при увольнении, 
которое будет исчислено 
исходя из официальной 
части зарплаты (ст. ст. 178 
и 181.1 ТК РФ). 

4. Получение не в полном 
объеме пособий по времен-
ной нетрудоспособности, по 
беременности и родам, по 
уходу за ребенком, так как 
данные пособия рассчиты-
ваются исходя из офици-
ального заработка (ст. 183 
ТК РФ; ст. 14 Федерального 
закона от 29.12.2006 № 
255-ФЗ "Об обязательном 
социальном страховании 
на случай временной нетру-
доспособности и в связи с 
материнством"). 

5. Получение пенсии в 
заниженном размере, так 
как будущая пенсия ра-
ботника складывается из 
отчислений в Пенсионный 
фонд Российской Феде-
рации, произведенных на 
основании "белой" части 
зарплаты. (ст. 10 Закона от 

15.12.2001 № 167-ФЗ "Об 
обязательном пенсионном 
страховании в Российской 
Федерации"). 

6. Работник, получаю-
щий небольшую офици-
альную заработную плату, 
рискует не получить кредит 
на крупную сумму в банке 
или не оформить ипотеку. 

7. Работнику необхо-
димо быть готовым к до-
казыванию своей непри-
частности к уклонению от 
уплаты налогов, за которое 
установлена налоговая и 
уголовная ответственность 
ст. 122 НК РФ и ст. 198 УК 
РФ соответственно. 

Работодатель, выплачи-
вающий "серую" зарплату, 
несет ответственность: 

1. Налоговую - в соответ-
ствии со ст. 123 НК РФ. 

2. Уголовную - согласно 
ст. 199 УК РФ. 

3. Административную - 
по ч. 1 ст. 5.27 КоАП РФ. 

С теневым заработком 
нужно бороться и успех в 
этой борьбе может прине-
сти участие каждой из сто-
рон - работодателя и работ-
ника. С помощью "Личного 
кабинета" на официальном 
сайте ПФР или на портале 
госуслуг каждый гражданин 
может проверять своего 
работодателя, получив вы-
писку из своего индивиду-
ального лицевого счета. 

Евгения ПАРФЕНТЬЕВА, 
специалист-эксперт (юрисконсульт) 
УПФР по Красноармейскому району 

Приморского края.

Последствия получения  
"серой" заработной платы

Управление ПФР по Красноармейскому району 
информирует о негативных последствиях выплаты 
"серой" заработной платы, с которой не уплачива-
ются налог на доходы физических лиц в бюджетную 
систему Российской Федерации и страховые взно-
сы в Пенсионный фонд России, Фонд социального 
страхования, фонды обязательного медицинского 
страхования.

Что необходимо знать об инвестировании 
средств пенсионных накоплений

"Ин в е с т и р о в а н и е 
средств для фи-

нансирования накопитель-
ной пенсии в Российской 
Федерации", осуществляет 
государственная управ-
ляющая компания. Госу-
дарственная управляющая 
компания - это юридическое 
лицо, уполномоченное Пра-
вительством Российской 
Федерации осуществлять 
инвестирование передан-
ных ему в доверительное 
управление Пенсионным 
фондом Российской Феде-
рации средств пенсионных 
накоплений.

Государственной управ-
ляющей компанией, упол-
номоченной Правитель-
ством РФ осуществлять ин-
вестирование переданных в 
доверительное управление 
Пенсионным фондом РФ 
средств пенсионных нако-
плений, является государ-
ственная корпорация "Банк 
развития и внешнеэконо-
мической деятельности 
(Внешэкономбанк)". 

Уточним, права застра-
хованных лиц по смене 
страховщика или выбору 
управляющей компании 
при формировании и ин-
в е с т и р о в а н и и  с р е д с т в 
пенсионных накоплений 
установлены статьей 31 
Федерального закона от 
24.07.2002 г. №111-ФЗ "Об 
инвестировании средств 

для финансирования на-
копительной пенсии в Рос-
сийской Федерации" (далее 
- Федеральный закон от 
24.07.2002 г. № 111-ФЗ).

Застрахованные лица 
до обращения за установ-
лением накопительной 
пенсии вправе реализо-
вать следующие права при 
формировании пенсионных 
накоплений:

1) выбирать инвестици-
онный портфель управляю-
щей компании, отобранной 
по конкурсу, расширенный 
инвестиционный портфель 
государственной управ-
ляющей компании либо 
инвестиционный портфель 
государственных ценных 
бумаг государственной 
управляющей компании;

2) отказаться от форми-
рования накопительной пен-
сии через Пенсионный фонд 
Российской Федерации и 
выбрать негосударственный 
пенсионный фонд;

3) отказаться от фор-
мирования накопительной 
пенсии через негосудар-
ственные пенсионные фон-
ды и осуществлять фор-
мирование накопительной 
пенсии через Пенсионный 
фонд Российской Федера-
ции, выбрав инвестицион-
ный портфель управляю-
щей компании, отобранной 
по конкурсу, либо расши-
ренный инвестиционный 

портфель государственной 
управляющей компании или 
инвестиционный портфель 
государственных ценных 
бумаг государственной 
управляющей компании.

В первом случае застра-
хованные лица продолжают 
формировать свои пенси-
онные накопления в Пен-
сионном фонде Российской 
Федерации, но при этом 
они могут либо выбрать 
один из инвестиционных 
портфелей государствен-
ной управляющей компа-
нии, либо выбрать одну из 
управляющих компаний, 
отобранных Пенсионным 
фондом Российской Фе-
дерации по конкурсу для 
инвестирования средств 
пенсионных накоплений.

Во втором случае за-
страхованные лица меня-
ют страховщика по обя-
зательному пенсионному 
страхованию. Средства их 
пенсионных накоплений 
вместо Пенсионного фон-
да Российской Федерации 
инвестируют выбранные 
застрахованными лицами 
негосударственные пенси-
онные фонды.

В третьем случае застра-
хованные лица, формирую-
щие свои пенсионные нако-
пления в негосударственных 
пенсионных фондах, вправе 
перевести их в Пенсионный 
фонд Российской Федера-
ции и выбрать либо госу-
дарственную управляющую 
компанию, либо управляю-
щую компанию, отобранную 
по конкурсу.

Ольга ПАЛАДИ, 
руководитель группы 

персонифицированного учета и 
взаимодействия со страхователями 

УПФР по Красноармейскому району 
Приморского края.Если вам исполнилось 80

На этот вопрос от-
вечает начальник 

Управления ПФР по Крас-
ноармейскому району 
Елена Жеребецкая. 

- В соответствии со ст. 
17 Федерального закона 
от 28.12.2013г. № 400-ФЗ 
"О страховых пенсия" ли-
цам, достигшим возраста 
80 лет, устанавливается 
повышение фиксирован-
ной выплаты к страховой 
пенсии по старости в сум-
ме,равной 100% суммы, 
предусмотренной частью 1 
ст. 16 данного норматива. 

Размер фиксированной 
выплаты с 01.02.2017 г. 
составляет 4805,11 руб. 
Таким образом, размер 
фиксированной выплаты 
для пенсионеров, достиг-
ших 80 лет, составляет 
9 610, 22 рубля. Причем, 
данный перерасчет стра-
ховой пенсии по старо-
сти осуществляется без 
истребования заявления 
у пенсионера со дня до-
стижения им указанного 
возраста. Выплата стра-
ховой пенсии с учетом 
повышения производится 

в месяце, следующем за 
месяцем исполнения 80 
лет.

Однако, как отметила 
Елена Жеребецкая, для 
пенсионеров, которые яв-
ляются инвалидами пер-
вой группы, повышение за 
80 лет не устанавливает-
ся, так как фиксированная 
выплата для данной кате-
гории пенсионеров уже 
повышена в 2 раза.

Для пенсионеров, ко-
торые являются получате-
лями страховых пенсий по 
инвалидности и страховых 
пенсий по случаю потери 
кормильца, повышение 
в связи с 80-летием не 
устанавливается.

Пенсионеру в следующем месяце исполнится 
80 лет, будет ли у него повышена пенсия, если да, 
то какие нужно сдавать документы в ПФР?

ГУ - Управление ПФР по Красноармейскому 
району информирует жителей района, об инвести-
рование средств пенсионных накоплений застрахо-
ванных лиц, не воспользовавшихся правом выбора 
инвестиционного портфеля (управляющей компа-
нии) или негосударственного пенсионного фонда, в 
соответствии с пунктом 4.2 статьи 3 Федерального 
закона от 24.07.2002 г. № 111-ФЗ 

Накопительная пенсия:  
как правильно менять страховщика

На основании заяв-
ления о досрочном 

переходе переход застра-
хованного лица осущест-
вляется в году, следующем 
за годом подачи такого за-
явления. Отличие заявле-
ния о переходе от заявле-
ния о досрочном переходе 
заключается не только в 
различных сроках рассмо-
трения таких заявлений, 

сроках фактического пере-
хода к новому страховщику 
и сроках перевода средств 
пенсионных накоплений, 
но и в различном порядке 
расчета средств пенсион-
ных накоплений, подлежа-
щих передаче при таких 
переходах. 

УПФР обращает вни-
мание жителей района, 
что менять страховщи-

ка, переводя свои пен-
сионные накопления из 
Пенсионного фонда РФ в 
негосударственный пен-
сионный фонд чаще одно-
го раза в пять лет (то есть 
досрочно), невыгодно. Та-
кой переход повлечет за 
собой уменьшение суммы 
пенсионных накоплений 
гражданина, кроме до-
срочного перехода в год 
пятилетней фиксации.

Наталья СИМБАЕВА, 
ведущий специалист-эксперт группы 

персонифицированного учета и 
взаимодействия со страхователями 

УПФР по Красноармейскому району 
Приморского края.

На основании заявления о переходе переход 
застрахованного лица осуществляется в году, 
следующем за годом, в котором истекает пятилет-
ний срок, исчисляющийся, начиная с года подачи 
такого заявления. 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Утерянный аттестат о среднем образовании Б № 2661841, выданный 

МОУ СШ № 31 20.06.2006 г. на имя Корниловой Маргариты Юрьевны,  
считать недействительным.

ОТ ВИНТА

Самолетом - можно!
Дополнительные рейсы малой авиации по семи направлениям откроются 

летом в Приморье: из Владивостока в Дальнереченск, Дальнегорск, Преоб-
ражение, Терней, Пластун, а также из Тернея в Амгу и Единку.

Как уточнили в департаменте 
транспорта и дорожного хозяй-

ства края, по направлению Владиво-
сток - Дальнереченск - Владивосток 
рейс будет выполняться по воскресе-
ньям со 2 июля по 27 августа. Вылет 
из Владивостока - в 11.50, прибытие 
в пункт назначения - в 13.20. Вылет из 
Дальнереченска в этот же день - в 13.45, 
прибытие во Владивосток - в 15.15. С 7 
июля по 25 августа слетать по марш-
руту Владивосток - Дальнереченск 
можно будет также по пятницам: 
вылет из Владивостока - в 16.00, при-
бытие в Дальнереченск - в 17.30, вылет 
из Дальнереченска - в 17.55, прибытие 
- в 19.25.

Дополнительные авиарейсы из Вла-
дивостока в Дальнегорск будут выпол-
няться по воскресеньям со 2 июля по 27 
августа: вылет из Владивостока - в 16.10, 
прибытие в пункт назначения - в 17.35. 
Вылет из Дальнегорска в этот же день 
- в 18.00, прибытие во Владивосток - в 
19.20. По этому же направлению можно 
будет слетать в понедельник 31 июля 
и 7 августа. Вылет из Владивостока - в 
16.15, прибытие в пункт назначения - в 

17.40. Вылет из Дальнегорска в этот же 
день - в 18.05, прибытие - в 19.25. Из Вла-
дивостока в Преображение в период с 3 
июля по 28 августа дополнительный рейс 
будет выполняться по понедельникам в 
11.50, прибытие - в 12.30, из Преображе-
ния во Владивосток - в 12.55, прибытие в 
13.35. Также по понедельникам на пери-
од с 3 июля по 17 августа вводится еще 
один рейс по направлению Владивосток 
- Терней- Владивосток. Вылет из Вла-
дивостока - в 14.30, прибытие - в 16.20. 
Вылет из Тернея - в 18.45, прибытие - в 
20.35. Добавлен также состыковочный 
рейс по маршруту Терней - Амгу - Терней. 
Вылет из Тернея - в 16.45, прибытие в 
Амгу - в 17.20, вылет из Амгу - в 17.45 с 
прибытием в Терней в 18.20. С 6 июля 
по 10 августа запускается второй допол-
нительный рейс Владивосток - Терней 
- Владивосток по четвергам. Вылет из 
Владивостока - в 12.25, прибытие - в 
14.15. Вылет из Тернея - в 17.50, прибы-
тие - в 19.40. В этот же день можно будет 
отправиться по маршруту Терней - Един-
ка - Терней. Вылет из Тернея - в 14.40, 
прибытие - в 15.50. Вылет из Единки - в 
16.15, прибытие - в 17.25.


